
                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Comissão Assessora de Homeopatia do CRF-SP 1 
Ata da X Reunião Ordinária Anual 2 

17/10/2019 3 
Às dezenove horas e três minutos do décimo sétimo dia do mês de outubro do ano de dois mil e 4 
dezenove, deu-se início à X Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de 5 
Homeopatia do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pela Dra. 6 
Márcia de Cássia Silva Borges. 7 
Presenças Registradas: Dra. Mafalda Biagini, Dra. Márcia de Cássia Silva Borges, Dra. Maria 8 
Valdnéia Dutra, Dra. Salette Maria Krowczuk de Faria, Dra. Virgínia Teresa Cegalla e Dr. Rogério 9 
Ribeiro de Almeida – Farmacêutico Consultor do Departamento de Apoio Técnico e Educação 10 
Permanente. 11 
Ausências Justificadas: Dra. Graziela Garbi, Dra. Janaina Cristiane Neto e Dra. Katia Suzi da 12 
Silveira Silva. 13 
1. APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES – Dra. Thais Renal Volpato Hazar. 14 
2. APROVAÇÃO E ASSINATURA DA ATA - Ata da IX Reunião Ordinária da Comissão Assessora 15 
de Homeopatia, realizada no dia 19/09/2019. 16 
3. ATAS DAS COMISSÕES REGIONAIS – Não houve. 17 
4. INFORMES   18 
(Inserção) – Avaliação do XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Dra. Márcia de 19 
Cássia Silva Borges comenta que faltou alinhamento entre os ministrantes no sentido de se 20 
saber o que quer alcançar com aquela palestra, pois ficou uma coisa muito dispersa, por exemplo, 21 
houve apego muito grande à legislação. Porém, como um todo, foi excelente. Conclusão: 22 
Comissão ciente. 23 
4.1. Reunião Plenária – 21/10/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida expõe a pauta da 24 
próxima reunião plenária que será realizada no dia 21/10/19 e cita alguns pontos. Conclusão: 25 
Comissão ciente. 26 
4.2. Ciclo de Palestras com Especialistas: 27 
4.2.1. Fitoterápicos e Obesidade – 23/10/19 das 19h às 20h – Dr. Rogério Ribeiro de 28 
Almeida informa que esta palestra é de iniciativa da Comissão Assessora de Plantas Medicinais e 29 
Fitoterápicos e será ministrada pela Dra. Nilsa Sumie Yamashita Wadt. Conclusão: Comissão 30 
ciente.                31 
4.2.2. Café com a Educação – Taxonomia de Bloom – 26/10/19 das 9h às 12h – Dr. 32 
Rogério Ribeiro de Almeida informa que esta palestra é de iniciativa da Comissão de Educação 33 
Farmacêutica e é específica para professores e coordenadores de cursos superiores. Conclusão: 34 
Comissão ciente. 35 
4.2.3. Sarms – 06/11/19 das 18h às 20h – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que 36 
esta palestra é de iniciativa da Comissão Assessora de Farmácia Magistral e será ministrada pelo 37 
Dr. Luiz Fernando Moreira, Vice-Coordenador da Comissão Assessora de Suplementos Alimentares. 38 
Explica que Sarms é uma sigla que significa: Moduladores Seletivos para Receptores de 39 
Androgênio. Conclusão: Comissão ciente. 40 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

4.3. 6º Encontro de Jovens Farmacêuticos – Internacionalização: um mundo de 41 
oportunidades - Universidade São Judas – Mooca - 23/11/19 das 9h às 16h30 (Discutir 42 
a participação na Feira de Oportunidades com Aromaterapia) - Dr. Rogério Ribeiro de 43 
Almeida informa que esse encontro é de iniciativa do Comitê Jovem e que eles trarão palestrantes 44 
que tiveram vivências, na área farmacêutica, no exterior. E apresenta a programação deste 45 
evento. Conclusão: a Comissão comunicará, até o dia 24 de outubro, quem poderá participar 46 
deste evento. 47 
(Inserção) – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que uma farmacêutica fez o seguinte 48 
questionamento à Ouvidoria, que pediu auxílio a essa Comissão: “Na farmacopeia não achei 49 
nenhum tópico que descrevesse a produção de matrizes particularmente. Sei que para serem 50 
matrizes, devem ser preparadas em álcool 77% ou em grau superior. Mas a quantidade de ativo 51 
é a mesma que uso em uma formulação que seria para dispensar? Como por exemplo na escala 52 
centesimal, usaria uma parte da matriz para produção da próxima potência de outra matriz usando 53 
99 partes de álcool 77%?”. A Ouvidoria elaborou uma reposta, que foi revisada pela Comissão, 54 
ficando da seguinte forma: “Em relação ao preparo de matrizes, conforme determina a 55 
Farmacopeia Homeopática 3º ed, p. 63, para estocar formas derivadas deve -se utilizar etanol a 56 
77% (v/v) ou superior. Sendo assim, no preparo da matriz, deve-se seguir essa determinação. 57 
Pelo questionamento enviado, a sua dúvida refere-se à escala centesimal. Deve-se adotar o critério 58 
ponderal (p/p), ou volumétrico (v/v), ou, ainda (v/p) ou, ainda, (p/v), contanto que se conserve 59 
o mesmo critério até o fim da operação. Sendo assim, seu entendimento está correto. Na escala 60 
centesimal, deve-se utilizar uma parte da matriz para a produção da próxima potência e 99 partes 61 
da solução alcoólica para então proceder com a dinamização.sucussão. Obs.: Para o preparo de 62 
matrizes a partir da tintura-mãe deve-se utilizar o mesmo teor alcoólico da TM de origem até a 63 
potência 3CH e até a potência 6DH.” Encaminhamento: ao Datep para enviar resposta da 64 
Comissão à Ouvidoria. 65 
5. ASSUNTOS EM ANDAMENTO 66 
5.1. Protocolos clínicos – Dra. Márcia de Cássia Silva Borges propõe à Comissão de se 67 
reunir no dia 09/11/19 (sábado) para discutir este assunto e concluí-lo. Conclusão: A comissão 68 
dará andamento ao cronograma estabelecido para este assunto. 69 
5.2. Parecer técnico sobre a importância do farmacêutico na Homeopatia – Dr. Rogério 70 
Ribeiro de Almeida informa que na última reunião de Coordenadores e Vice-Coordenadores a 71 
Diretoria incumbiu cada Comissão de elaborar um parecer técnico falando da importância do 72 
farmacêutico nas respectivas áreas, não a parte legal, pois o setor jurídico já tem. Esse material 73 
será utilizado para embasar os argumentos do setor jurídico em defesa da profissão farmacêutica. 74 
Conclusão: Comissão ciente e de acordo. 75 
6. ENCERRAMENTO 76 
Concluídos os assuntos em pauta às vinte e uma horas e dezenove minutos, Dra. Márcia de 77 
Cássia Silva Borges encerra a reunião da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e 78 
aprovada, será assinada pelos membros presentes nesta reunião ordinária. Próxima reunião 79 
marcada para o dia 21 de novembro de 2019. Ata redigida por Joilson Lopes da Silva. 80 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Dra. Mafalda Biagini:  ____________________________________________________________ 81 

Dra. Márcia de Cássia Silva Borges: _________________________________________________ 82 

Dra. Maria Valdnéia Dutra: ________________________________________________________ 83 

Dra. Salette Maria Krowczuk de Faria: _______________________________________________ 84 

Dra. Thais Renal Volpato Hazar: ____________________________________________________ 85 

Dra. Virgínia Teresa Cegalla: ______________________________________________________ 86 


